

LA GUINEA ESPAÑOLA

REVISTA SEMANAL ILUSTRADA

PUBLICADA CON APROBACION ECLESIASTICA POR LOS MISIONEROS
HIJOS DEL INMACULADO CORAZÓN DE MARIA

SUMARIO: Portada. Puente sobre el Río Benito en Niefang—Aniversario Patriótico—Comunicado—Mensaje de Franco para 1940—El templo del Pilar a través de los Siglos—Efemérides Coloniales—Noticias de la Colonia: de Sta. Isabel y de Río Benito—Ecos de España—Observatorio Meteorológico del servicio Agronómico de Sta. Isabel.



NUESTRO GRABADO

Puente sobre el Río Benito en Niefang.

Puede verse el grandioso puente sobre el Benito construido por el Capitán Sr. Rancaño ayudado por los agricultores. Está casi terminado y en breve se abrirá al público.

En el fotograbado se ve al Exmo. P. Leoncio Fernández y al Capitán Sr. Rancaño.

ANIVERSARIO PATRIÓTICO

El día 6 de marzo se cumple el segundo Aniversario, del hundimiento del Crucero "Balears": aquel hecho, si bien llenó de consternación el alma nacional, tuvo la virtualidad, con el heroísmo de su gesta, de enaltecer el sentimiento patriótico; el que, en la desaparición del "Balears" con sus mandos, Oficialidad y Marinería verá siempre uno de tantos sacrificios, realizados por nuestra Marina, cuyos Marineros har dado a través de la Historia generosamente su vida, hundiéndose en la profundidad de los mares para darnos nueva vida.

Por eso, conceptuamos un acierto patriótico la celebración del Aniversario al que acabamos de asistir: nuestras Autoridades elaboraron oportunamente un Programa para ese día, y ese programa se ha cumplido con entusiasmo.

El solemne funeral celebrado en la Santa Iglesia Catedral, la Oración fúnebre y el Desfile de Fuerzas militares tenido después, ha sido un hermoso exponente de que en todo buen español no se cumple aquello de que "a muertos y a vivos no hay amigos".

La Catedral ha lucido toda su solemnidad litúrgica y decorativo del caso: nuestras Fuerzas, a los que acompañaban todos los elementos destacados de Santa Isabel, se situaban en sus puestos, llenando el recinto sagrado: las Invitaciones y Autoridades, con S. Excia. el Sr. Gobernador General al frente, ocupaban lugar de honor: un recogimiento significativo, era la expresión de su fe en la gloria futura, de aquella multitud, que al adorar a Dios, autor de la vida y de la muerte, glorificaba la memoria de los Mártires de la Patria y de la Religión, pues por esos ideales lucharon nuestros Héroes.

¡Qué elocuentes nos parecieron los Ritos Sagrados; qué conmovedor el canto y las voces de un coro nutrido, más que por la robustez de la voz por el entusiasmo del sentimiento...! y en medio de todo aquel conjunto interesante, al elevar la Hostia Santa el Sacerdote en ese sacrificio de alabanzas, parecíanos ver surgir del fondo del iluminado catafalco aquellas palabras de Jesucristo "Ego sum resurrectio et vita; qui credit in Me etiam si mortuus fuerit, vivet...."

Canto a la resurrección y a la gloria, fué el elogio fúnebre que a la memoria de los Héroes del Balears, dedicó el Capellán del Cañonero "Calvo Sotelo": nos expuso en interesante pieza oratoria, lo que fué aquella patriótica gesta y lo que ella significaba en los que la realizaron, hombres de profundas convicciones patrióticas y cristianas, y lo que era para las generaciones futuras, manifestándonos como una lección de cultura supraterránea: el olvido de esa lección nos produjo una catástrofe, que no hubo medio de evitarla sino por la guerra; vivir de su espíritu, hará renacer entre nosotros el espíritu de la Patria, que volverá a ser grande, como lo fué en los días de su tradición: nos complació el fondo y la forma: nuestra felicitación al P. Marín San Miguel, que tan de cerca pudo recoger los últimos alientos de los Héroes del «Balears».

Cerrada la Oración Fúnebre, se cantó un solemne Responso: sus notas sentimentales parece que adquirirían por momentos una mayor extensión; es que se nos hacía difícil el despegarnos del lugar sagrado, donde habíamos ofrecido el gran Sacrificio por nuestros muertos gloriosos, que llevábamos impresos en el corazón. **El Requiescat in Pace**, fué la cita de los que todavía moramos en la tierra para aquellos moradores del cielo, en donde nos encontraremos en nuestro día.

Terminados los divinos oficios, se fué despejando el Templo: a continuación, todos en correcta formación ante la Catedral, ocupando las Banderas sus respectivos puestos y en presencia de las Autoridades presididas por el Excmo. Sr. Gobernador General que ocupaban las escalinatas de la Catedral, se lanzaron al aire para que subieran al cielo, tres gemidos salidos del corazón ¡Héroes del Baleares....! Presentes! siendo coreados por sus respectivas descargas y por los Himnos Nacionales. A continuación se celebró el desfile de todas las fuerzas frente al Palacio del Gobierno.

Patriótica jornada la realizada en este día 6 por todo Santa Isabel y en ella por la Colonia: nuestra Marina, representada en el Cañonero «Calvo Sotelo» y Autoridades superiores coloniales, no podían sustraerse al Homenaje a nuestro Héroes, que lo dieron todo por la Patria: la Colonia no debía permanecer, ante ese hecho, que pasará a la Historia con tipos de verdadera leyenda, insensible; y se asoció a su Conmemoración muy bien.

Recojamos la lección que nos han legado nuestros Marineros; su espíritu sea el que siempre y en todo momento dé alientos a toda nuestra vida y a sus diversas actuaciones: vivir de su espíritu,.... es el mejor homenaje que podemos tributar a nuestros Héroes y con ellos rindámosles también el de nuestras oraciones, como cristianos.

Ruiaz.

COMUNICADO:

El Comandante del Cañonero «CALVO SOTELO» en nombre propio y en nombre de toda la Marina de guerra, agradece profundamente a todas las Autoridades de Fernando Poo y más particularmente al Excmo. Sr. Gobernador General de estos territorios, el interés y la ayuda generosa e incondicional que han prestado a la brillantez y esplendor del homenaje tributado a los héroes gloriosos del crucero «BALEARES».

Agradece asimismo a toda la población de Santa Isabel, la espontánea y unánime manifestación de fervorosa adhesión y simpatía de que hizo objeto a la Marina, con motivo de tan infausto acontecimiento.

Todo esto será para nosotros un estímulo más que nos animará a seguir las huellas luminosas de los que todo lo sacrifican en cumplimiento del deber y a proseguir sin desmayo ni desfallecimiento la alta y levantada tarea de hacer una España grande y gloriosa, como en los tiempos pasados.

JULIO C. CASTILLO.

MENSAJE DEL CAUDILLO PARA 1940

(Continuación.)

DISTRIBUCION Y RIQUEZA.

«... A las viejas fortunas, que se valoraban a principios del siglo por miles y acaso a millones de reales, sucedieron las que hoy se evalúan en decenas de millones de pesetas.

Sin embargo, este crecimiento de los bienes nacionales sólo benefició a un reducidísimo sector de nuestra sociedad, con detrimento de los otros sectores que vieron retroceder su bienestar.

Faltó el Estado previsor y justo que aprovechara el fenómeno de multiplicación de bienes para lograr con una más justa y equitativa distribución de la riqueza, que se elevase el bajo nivel de vida en que la mayor parte de la nación aparecía sumida.

Pudo y debió realizar, así nos atrevemos a afirmarlo, en el momento en que nos disponemos a acometer la gran obra de resurgimiento.»

GRANDES OBRAS

«... Estas tres grandes obras—instituciones antituberculosas, de puericultura y viviendas—tienen en sí tal fortaleza, que cuanto pueda decirse en su favor es corto ante las realidades. Su ejecución ha de tener el más grande poder de captación entre nuestros adversarios.

A estos golpes hemos de forjar la unidad de España.

Las obras públicas, creando riqueza o revalorizando la existente, son para una nación un excelente regulador, que, al par, impulsa y estimula su prosperidad. Aun aquellas obras en que parece que el Estado no recibe un directo provecho, le ofrecen un dilatado campo de ingresos y beneficios percibiendo el Erario público un impuesto en toda transacción u operación mercantil o de transporte que se realice, toda cantidad lanzada al mercado acaba, al término de un determinado ciclo, en las arcas del Tesoro perdiéndose sólo el tanto por ciento pequeño que representa el ahorro, que, a su vez, el Estado absorbe por medio de los empréstitos o que los particulares recogen para nuevas creaciones de riqueza.

Una masa trabajando crea siempre riqueza;

es un capital rindiendo; un obrero parado es un capital inactivo que vive a costa de la producción que otros realizan. Ha de ser, pues, objetivo a perseguir por nuestro Estado el evitar la acción ruinosa de masas de parados

Las obras públicas, completando la iniciativa particular, vienen a resolver este problema y, a la vez que multiplican la riqueza, crean con ella nuevas canteras de trabajo, aumenta la cantidad de consumo de los españoles a quienes afecta, con la consiguiente demanda de productos, que es también mayor trabajo para los que la producen.»

JUVENTUD, EJERCITO, FUNCIONARIOS

«... Siendo la juventud la esperanza de nuestra España, no puede apiazarse cuanto a su formación concierne, y por ello se requiere transformar nuestras Universidades e Institutos, atendiendo a la educación moral, patriótica y física de nuestros jóvenes.»

... No cabe resurgimiento sin una fortaleza militar. No olvidemos que nuestra grandeza duele a poderosas naciones. El logro, pues, de nuestro resurgimiento descansa en un Ejército de tierra, mar y aire que avale nuestra situación geográfica y respalde nuestras libertades y nuestros derechos.

Los gastos militares, que maliciosamente tanto se han considerado como gastos muertos, participan de las características de algunos sectores de las obras públicas; el dinero que el Estado dedica a su dotación se reparte en el País, como en aquéllas y es recogido a través de los impuestos.»

«... Otro problema que no puede abandonarse es el de la situación de nuestros funcionarios, honrados y modestos, que ven transcurrir la vida en un ambiente de necesidad y de miseria. ¿Qué ideas grandes pueden caber en cuerpos misereros?»

«... En los nuevos presupuestos se ha encarado el Estado con estos problemas y en la ley acordada el día de ayer en Consejo de Ministros se inicia la mejora de nuestros funcionarios, en los términos discretos que los momentos aconsejan, que asciende entre un 40 por 100 para los sueldos más modestos hasta el 16 por 100 a los jefes superiores de Administración.» (Continuará).

El Templo del Pilar a través de los siglos

Siempre adelante. Nuevos empujes

Años 1863 y 1870, son años de trabajo empujado por el cardenal Fr. Manuel García Gil. En este lapso de tiempo se acerca lo gastado en continuar el proyecto de Ventura Rodríguez, a cinco millones de reales. Todas las obras realizadas en este periodo se coronaron con el levantamiento de la segunda de las torres por iniciativa del Emmo. Cadernal Soldevila y que se inauguró en 1906, entrado ya el siglo XX.

Tristes rumores

Leopoldo Romeo, en el mundo periodístico "Juan de Aragón", publicó en su periódico "La Correspondencia de España" un artículo en el que de modo alarmante anunciaba la ruina del templo. Aquel artículo causó sensación siendo reproducido por toda la prensa y logró llamar la atención del entonces ministro de Instrucción D. Anallio Jimeno.

Reuniones, estudios, gestiones, a todo llegó la Actividad del Arzobispo Soldevila y se llegó a reunir más de dos millones de pesetas para consolidar cuatro columnas, construcción de dos atrios y decorado. Se montó una cimbra metálica para apea la columna del lado del Evangelio y el dinero se terminó. En 1924 D. Alfonso con el general Primo de Rivera visitaron el Pilar y el Gobierno nuevamente ayudó con su apoyo al templo que en 1904 había sido declarado Monumento Nacional. En este año los arquitectos señores Velázquez, Urioste y Salaberry reconocieron el templo. Solo fué reconocimiento y en 1906 D. Ricardo Magdalena hace otro reconocimiento.

Los hechos atestiguan y es de justicia consignar que ocupando un alto puesto en Instrucción pública D. Miguel Allué Salvador, hoy Excmo. Presidente de la Diputación, logró se librasen varias cantidades para continuar las obras del templo de la Virgen del Pilar. Lo sabe Aragón, España, y Zaragoza le está reconocida al Excmo. Sr. Vice Presidente del XIX Centenario de la Venida de la Virgen.

Año de 1929.

¡1929! ¡Año de alarma!

Se oye un grito angustioso: "El Pilar se hunde. El día 9 de diciembre quedó cerrado medio templo, pues en el arco toral del Coro, había aparecido una grieta enorme que indi-

caba un peligro serio de hundimiento. A pesar de la reserva con que se atendió a los primeros trabajos, la noticia circuló con rapidez causando enorme impresión: la incomunicación de medio templo era demostración de la gravedad del caso.

A. B. C. en su número del 23 de Febrero de 1930, publicó un trabajo con seis huecograbados previa consulta y aprobación del Excmo. Sr. Arzobispo Don Rigoberto Domech, llevando la triste noticia a todos los rincones de España de la ruina que amenazaba el primer templo mariano de España, y segundo de la cristiandad. (El primero es considerado el Cenáculo). Ahora antes de terminar quiero transcribir íntegra una página de D. Rafael Jiménez Muñoz que dará la última pincelada con todo color y detalle de las obras realizadas desde 1929 a 1940.

Con el cambio de Régimen cesaron los regios donativos y las gentes pudientes cesaron en sus copiosos desembolsos.

A pesar de todo, se llegó a recoger cinco millones de pesetas, lo que demuestra que España y de modo especial Zaragoza, ha continuado la tradición de atender al engrandecimiento y conservación del templo.

Teodoro Ríos, a quien nunca, nunca agradecerá bastante Zaragoza y los devotos hijos del Pilar su esfuerzo, dedicó toda su actividad a la que Dios puso en sus manos y haciendo frente al caótico estado social, con exquisito tacto, ha dirigido con gran acierto las obras.

En los seis años que han durado estas obras a pesar de las dificultades y del riesgo corrido por obreros, trabajando a notables profundidades o realizando verdaderas acrobacias, no se ha dado el caso de un accidente de trabajo, lo que parece verdaderamente caso notable que dice mucho en honor del Arquitecto y de sus auxiliares.

Se han inyectado toneladas de cemento para lograr una cimentación solidísima; se han aumentado las bases de todas las pilastras, recubriéndolas con fuerte armadura metálica y atirándolas sólidamente; se han construido arcos nuevos; se han reparado todas las cúpulas, en una palabra, el Pilar ha quedado consolidado.

Pero, como decía el Sr. Ríos en una con-

ferencia en la Academia de Bellas Artes de San Luis, estas obras no es posible se den nunca por terminadas.

Durante el período comprendido a partir del glorioso alzamiento nacional 18 de julio de 1936, las obras de ornamentación y decoro han llevado un avance prodigioso.

Se han instalado el coro y los púlpitos: se ha construido el Presbiterio: se han retocado arcos y bóvedas y cúpulas. La construcción del gran órgano y la pavimentación van muy adelantadas, imprimiéndose a estos trabajos la máxima aceleración.

La protección dispensada al XIX Centenario de la Venida de la Virgen en carne mortal a Zaragoza por el Excmo. Sr. D. Ramón Serrano y Suñer, ministro de la Gobernación que se siente el zaragozano entusiasta, contando siempre con la ayuda de la Virgen Sma. hace pensar en que la generación actual podrá sentirse orgullosa de haber contribuido a una realidad que se consideraba una ilusión y una fantasía.

De América llegan voces de aliento que hacen confiar en que las torres de la Victoria, idea del Excmo Sr. Serrano Suñer, alcen pronto sus agujas al Cielo completando la fábrica diseñada por Herrera y modificada por Ventura Rodríguez.

La Junta Recaudatoria Civil de Zaragoza que tan gran misión desempeñó durante la guerra, entregó un millón de pesetas para la construcción de la fachada, que por sus dificultades también era otro de los propósitos que no pasaban de ilusión.

El decorado será lo que seguramente quedará por hacer ya que son muchos los metros cuadrados que esperan pinceles que sean dignos de los frescos de Goya, Bayeu, Montañés, Unceta, etc. que dejaron su inspiración y su pericia como perenne tributo de su cariño y devoción a la Virgen Sma. del Pilar. Que las generaciones que nos sucedan puedan terminar la tarea que dejamos en marcha para gloria de la Madre de Dios Santa María del Pilar de Zaragoza.

J. P., C. M. F.

Santa Isabel y Marzo de 1940.

Efemérides Coloniales.

(Por C. M. F.)

Políticas

1889

Se montan en Santa Isabel tres edificios de palastro comprados en Bélgica; uno para hospital al que se le pone el nombre de «Reina Cristina»; otro para iglesia; y el tercero para Casa—Gobierno donde se halla actualmente la Capitanía de Puerto: los tres en la calle llamada antes de la Marina y hoy Angel Barrera: los dos primeros ya han desaparecido.

—Se montan otros dos edificios más de palastro venidos también de Bélgica, en Musola; uno para Sanatorio; y otro para Colegio de niñas a cargo de las Religiosas; llamándose al sitio de su emplazamiento «Campamentos de Alfonso XIII». Por la dificultad de las comunicaciones no llegan a habitarse siquiera. Véase su historia en La Guinea del 1938. El sitio en que habían de montarse había sido muy bien escogido por una Comisión oficial en febrero.

—La viruela hace estragos en la población bubi y se convierte en epidemia.

—La Gaceta publica el decreto sobre la formación de Consejos Vecinales en la Colonia.

—En el capítulo IX del presupuesto se consiguan fuertes sumas «para fomentar la emigración en la Colonia, y auxiliar a los emigrados y deportados», que nadie quiere aprovechar: tal era el miedo a Fernando Poo.

1890

El 8 de marzo el Conde Pfeil, Gobernador alemán de Camarones, reclama 6 niños y 3 niñas de aquel país que habían sido traídos por el Sr. Rogozinski y se estaban educando en los colegios de la Misión Católica de Santa Isabel: fueron enviados.

—Se deroga el Tratado con Inglaterra de 1835 tan perjudicial al comercio español. La derogación se hace el 2 de junio y se ratifica el 23 de diciembre.

1891

Se empieza la carretera de Santa Isabel a S. Carlos, y se instala el primer teléfono en la Colonia de Santa Isabel a la Misión de Banapá y también la vía Decauville.

—El 21 de junio se funda el pueblo cristiano de Concepción con gran solemnidad.

—Son suprimidos de R. O. los Consejos de Vecinos de Concepción y San Carlos.

—El 9 de noviembre se publica la R. O. creando el servicio intercolonial que se inaugurará con el vaporcito «Fernando Poo», de la Compañía Trasatlántica.

(Continuará).

FIRGAS AGUA MINERAL NATURAL

NOTICIAS DE LA COLONIA

DE SANTA ISABEL

Santo Tomás de Aquino

Hermosa resultó la festividad escolar de este día. Todos los niños y niñas de los colegios de la capital asistieron a la Misa celebrada a las 9 en honor de Santo Tomás de Aquino, Patrono de las Escuelas Católicas.

Presidiendo la numerosa población escolar estaba el Sr. Inspector accidental, D. Heriberto Hernández, los Maestros de la capital y todos los de la isla, que se hallaban en ésta por motivo del currículo escolar.

Dijo la Misa el R. P. José M. Boixadera, Maestro de externos de la Misión Católica y les dirigió atinadas palabras el R. P. Anastasio Bedate, maestro del Internado de la misma. Al final de la Misa, el Maestro de Capilla, H^o. Rodó entonó un Padre nuestro, Ave María y Gloria al Patrono.

Felicitamos a la Inspección y Magisterio a quienes deseamos hagan de los niños de hoy los buenos patriotas y ciudadanos de mañana.

CONSEJO DE VECINOS DE SANTA ISABEL

A V I S O

En las oficinas de ésta Corporación se encuentra depositada una determinada cantidad hallada en la vía pública, la cual se entregará dentro del plazo de ocho días a quien justifique ser su dueño; pasada dicha fecha de no ser reclamado el mencionado importe, se hará donación del mismo.

Santa Isabel, 5 de Marzo de 1940.

El Presidente.

F. Potau.

Relación de Entradas y Salidas de Indígenas de la Colonia.

FEBRERO

PAISES	ENTRADAS	SALIDAS
Cabo Palmas.....	0	1
Continente.....	175	151
Calabar.....	423	161
Duala.....	11	17
TOTALES.....	609	330

Santa Isabel, 1 de Marzo de 1940.

DE RIO BENITO

Fecha Histórica

Esta Casa Misión de Río Benito fundada el 4 de Febrero del año 1905 por los Padres Pelayo Rodríguez y Víctor Pérez, venidos de Cabo S. Juan a quienes se agregó algo más tarde como Superior el Rdo. P. Pedro Falgueres; y cuya labor, en este lapso de tiempo habrá podido ser modesta, si se quiere, pero siempre constante y progresiva, siempre cristiana y civilizadora, por consiguiente patriota y española; y asentada junto a la desembocadura del caudaloso Eyo difunde cual Faro luminoso y esplendente la celestial doctrina de la verdad y del bien en lucha tenaz contra el paganismo y la herejía que le disputan el terreno palmo a palmo, acaba de vivir un día de impercedero recuerdo, un día de inmensa emoción, el histórico día de ese otro 4 de Febrero de 1940 en que tuvo lugar en esta Comunidad compuesta por los Padres Segú, Superior, Andres Bravo y el que suscribe acompañados fraternal y amigablemente por todos los señores europeos en masa, sin excepción de ninguna clase, que así quisieron expresarnos su agrado y simpatía, y acompañados todos, unos y otros, paternalmente por la ilustre figura de nuestro Excmo. P. Leoncio Fernández que aquí tuvo su primer destino recién llegado de España y que tan altamente la honra y distingue; la solemne bendición é inauguración, si bien no estando aún del todo acabada, de esta nueva Casa Misión que seguirá siendo la verdadera casa de todos, la humilde morada de los ministros del Señor. Se tuvo luego acto seguido, a eso de las cinco de la tarde, un sencillo lunch, en que además de la conveniente bebida se sirvieron unos exquisitos pasteles que nos regalaron delicadas manos. Y así fueron transcurriendo un par de horas felices en medio de la más franca cordialidad.

Voy a dar ahora para formarse alguna mejor idea, una nota de las dimensiones y características que son las siguientes. Consta de una planta baja de 27 metros de larga, por 5'50 de ancha y 4 de alta, el piso está ceñido todo en su parte posterior y laterales con un saliente de un metro de ancho rodeado de una baranda de un metro de altura; la parte anterior o fachada se destaca hermosa y bella por la terraza de 12'50 de larga por 5'60 de fondo; sigue la sala de visitas de 4'50 por 4'90, y a continuación el salón de estudio de 4'90 por 2'50 teniendo a ambos lados seis buenas habitaciones de 3'50 por 5'10

alzadas a 3'10 con una galería de 2'10. La cubre toda un robusto tejado a varias aguas de maderas duras con chapa de zinc; la obra de carpintería la ha ejecutado con gusto y en rica madera el conocido y notable ebanista Sr. L. Escuza. Los planos son del Sr. Molina.

Está magníficamente situada con una maravillosa vista al mar. Una vez más el Sr. Angel Parravicini ha vaciado en su alzamiento las bellas cualidades de buen constructor que le adornan y que sor de todos conocidas por tantas e importantes obras construidas, y las actuales, de servicio forestal, casas de los señores Laureano Fernández, mercado público y un depósito de agua con otros adjuntos de la Misión, etc., etc.

Y aquí tienen todos nuestros lectores esta nuestra casa que les ofrecemos gustosamente.

Per último antes de levantar la pluma tengo que hacer constar en nombre de su Excia. y de todos los Padres de esta Comunidad nuestra sincera gratitud por la mayor o menor ayuda que en ella nos han prestado algunos Señores europeos; gracias, repito y que a todos se lo tenga en cuenta el Señor. Bien empleado dinero por cierto como el del Sr. Obispo con el cual dota a esta población, haciendo un verdadero sacrificio de un tan beneficioso edificio. Ojalá que a las bendiciones de la amistad se junten las bendiciones de la Iglesia, como nos decía el Sacerdote a leer las hermosas palabras del Ritual. Bendicid Señor esta Casa y santificadla como la de Abraham, Isaac y Jacob, que habiten en ella sus Santos Angeles de paz y que guarden y custodien a todos sus habitantes por siempre.

Río Benito, 10 de Febrero de 1940.

Miguel de los Santos Saborit, C. M. F.

ECOS DE ESPAÑA

En Madrid 3.000 obreros trabajan en despejar las calles de nieve. En Castilla sobre todo ha tenido que suspenderse el tráfico de autobuses y camiones por no poder pasar por las carreteras. Son muchos los municipios que han movilizad a los vecinos para quitar la nieve y hacer transitables las calles y carreteras. En varias ciudades el hielo ha reventado las tuberías del agua. En Sevilla nevó después de 7 años por primera vez y, por segunda, en lo que llevamos

de siglo. Las tormentas de nieve en Bilbao han obligado a suspender las operaciones de carga y descarga. En Salamanca estalló un incendio en el hospital que no pudo combatirse por haberse helado las cañerías, quedando reducidos a cenizas varios pabellones. En regiones como Segovia, ha comenzado a sentirse la plaga de lobos hambrientos que bajan a las aldeas con peligro para los vecinos. Es noticia del 1 de marzo.

- El 2 se inaugurará la línea marítima a Sudamérica con el «Ciudad de Sevilla». Su recorrido será Génova, Barcelona, Cádiz, Tenerife, Santos, Montevideo y Buenos Aires.

—Según dicen el Sindicato Español Universitario declarará pronto obligatoria la educación militar de los estudiantes.

Observatorio Meteorológico del Servicio Agronómico en Santa Isabel de Fdo. Poo

Boletín correspondiente a la semana desde las 8 horas del día 26 de Febrero a las 8 horas del día 4 de Marzo de 1940.

Temperatura media	26,0
“ máxima	33 a las 14 horas del Sábado
“ mínima	21 a las 4 horas del Miércoles.
Presión barométrica media . . .	763,5
Humedad relativa media	84½
Horas de insolación	26,5
Velocidad media del viento . . .	1,56 m/s.
Presión media del viento . . .	0,25 kgs/m2

Vientos dominantes

Los del 3º y 4º cuadrantes
Lluvias 28,38 mm.

Durante esta semana se registraron dos ehubaseos que no han producido modificación alguna en la situación general, provocando únicamente una discontinuidad local y pasajera de la temperatura del aire.

Por lo demás, no ha habido variaciones sensibles desde nuestro último Boletín.

Santa Isabel 7 de Marzo de 1940.

Imprenta CLARET de los Misioneros